
Традиционно в начале мар-
та в шахматном клубе имени 
Бориса Спасского Дворца дет-
ского (юношеского) творче-
ства Московского района про-
ходят финалы первенств среди 
девушек в разных возрастах.

Двенадцатого марта в тур-
нире девочек старшего и 
среднего возраста играли 
19 участниц, у большинства из 
которых уже есть взрослые раз-
ряды. Среди фаворитов были 

опытные перво-
разрядницы — 
ч е м п и о н к и  и 
призёры первен-
ства Санкт-Пе-
тербурга Татьяна 
Щедрова и Вар-
вара Воробьёва, 
но в этот раз они 
не смогли дока-
зать своё преиму-
щество и распо-
ложились лишь 
у самого подно-
жия пьедестала почёта. В абсо-
лютном зачёте (среди девушек 
до 14 лет) победила первораз-
рядница Эвита Усарова (школа 
№ 507), на втором месте — Ан-
тонина Кошкина, а на треть-
ем — Маргарита Винарская.

В турнире среднего воз-
раста (до 10 лет) чемпионкой 
стала Ульяна Лернер (школа 
№ 698), второе место завоева-
ла Алёна Боброва, а третье — 
Екатерина Никонорова.

Неделей раньше сража-
лись самые маленькие участ-
ницы до 8 лет. Несмотря на 
юный возраст, все они уже 
имеют юношеские разря-
ды и достаточно искушены в 
чёрно-белых баталиях. Сре-
ди 12 участниц первенство-
вала Мария Сатаева (гим-
назия № 526), второй стала 
София Тушина, а на третьем 
месте расположилась Мари-
на Кузовкина.

Победительницы получи-
ли кубки, медали и дипломы 
Администрации Московско-
го района, многочисленные 
призы, а  все замечатель-
ные участницы — цветы и 
сладости.

Впереди у юных чемпионок 
первенства Санкт-Петербурга, 
а Татьяне Щедровой во вре-
мя весенних каникул в Под-
московье предстоит защищать 
честь Санкт-Петербурга в фи-
нале детского кубка России.
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Общественная жизнь в обсерватории: как это было

Во-первых, территория обсерва-
тории ещё была совершенно голой: 
мало было деревьев, надо было под-
саживать. Например, наша молодая 
комсомольская организация осуще-
ствила посадку деревьев вдоль аллеи, 
которая идёт от западного корпуса к 
дому радиоастрономии. Там мы сажа-
ли тополя и ёлки. У нас была так на-
зываемая малоблагоустроенная яма 
между МОПом и тремя домами, но 
там было ровное место, где мы игра-
ли в волейбол или футбол. Спортив-
ная жизнь была очень активной: устра-
ивались кроссы, ходили в походы. У нас 
был такой замечательный человек — 
Дима Щёголев. Он очень любил похо-
ды, организовывал их очень хорошо, и 
поэтому любители туристических путе-
шествий довольно часто ходили в похо-
ды на юг нашей области, по Карельско-
му перешейку, на лодках по рекам.

К западу от гостиницы, туда вверх, 
проходила прекрасная аллея, вернее 
цветник, который великолепно воз-
делывала Аня Короткова. Большая, 
сильная, необычайной работоспособ-
ности женщина, которая сама труди-
лась и заставляла всех остальных, и 
Пулково содержалось в блестящем со-
вершенно состоянии. С западной сто-
роны гостиницы по весне расцветали 
яблони, появлялись первые цветы, это 
было очень красиво.

Между развилкой дороги на Пуш-
кин и дорогой в Пулково, там на этом 
клине и вдоль всего шоссе до аэропор-
та, нами были посажены фруктовые 
деревья. Это были отличные сливы 
и яблони. Потом эти деревья давали 
много плодов, но как-то никто не со-
бирал их. Всё это было сделано по ве-

лению Иосифа Сталина — вот те са-
мые фруктовые пояса вокруг городов, 
в частности, были  у нас. Всё это было 
хорошо организовано: копали ямки, 
приезжали машины с саженцами, мы 
сажали, притоптывали, ставили эти 
палочки, тут же была поливальная ма-
шина. Потом мы следили за ними ка-
кое-то время, а уже через 5-6 лет там 
были прекрасные сады. К сожалению, 
потом их вырубили, и вырубили по-
тому, что некому было собирать их 
плоды. 

Научные сотрудники и техниче-
ский персонал получали участки зем-
ли к югу от обсерватории. У тех, кто 
старался и с любовью относился к са-
доводству, всё процветало. Засыпа-
лись оставшиеся ещё с войны ямы, 
выравнивалась почва, подвозили 
грунт, выравнивали всё, сажали дере-
вья и начинался маленький сад. У нас 
ведь зона рискованного земледелия, 
наша погода очень часто подводила 
садоводов. 

В году 53-м был снят очень непло-
хой фильм нашей Ленинградской ки-
нохроникой о Пулковской обсер-
ватории. Очень интересный фильм, 
в котором были показаны молодые 
наши специалисты, начинающие ра-

ботать в Пулкове, и все ведущие астро-
номы, начиная с Александра Алек-
сандровича Михайлова, директора, и 
включая наших профессоров, членов 
Учёного совета. Сегодня этот фильм  
по-прежнему существует — в новой, 
цифровой версии. 

У нас была очень активная самодея-
тельность, был организован хор, в ко-
тором пел, в частности, Юрочка По-
рийский, который ныне академик. 
Хором руководил главный бухгалтер 
Савинов Павел Иванович. У нас были 
выступления, например, Митрофана 
Степановича Зверева, который был не 
только великолепным астрономом, он 
был прекрасным пианистом. И когда 
он приехал в Чили, куда нас отправили 
с экспедицией, он там дал концерт, где 
показал блестящий свой талант и про-
демонстрировал музыку Скрябина, ко-
торую он очень любил. Так его назвали 
в чилийской газете: «музыкант, упав-
ший с неба».

В 1957 году был запущен первый 
спутник, это дало невероятный толчок 
энтузиазму, радости за нас за всех, за 
те успехи, которых добились наша на-
ука, техника. Наши молодые специа-
листы объединились и сделали что-то 
вроде неподвижного фильма. Это была 
лента, на которой в шуточной фор-
ме изображались наши астрономы, где 
пелись на различные мотивы весёлые 
песенки. Я участвовал в его создании в 
качестве художника. К сожалению, не 
знаю, где этот фильм. Сохранился ли 
или нет? 

Ведущие специалисты любили об-
щаться с молодёжью, и каждый это 
делал по-своему. Известный на весь 
мир специалист-оптик, изобрета-
тель менисковых систем, член-кор-
респондент Академии наук Дмитрий 
Дмитриевич Максутов жил один в от-
дельной квартире и очень любил со-
бирать молодёжь. К нему приходи-
ли его друзья — профессор Куманин 
из ГОИ, автор книг для любителей те-
лескопостроения Новашин Михаил 
Сергеевич. На одном из таких вечеров 
было очень интересно: они читали за-
прещённые тогда стихи Гумилёва, мы 
впервые слышали эти стихи, Куманин 
даже читал стихи древнегреческих по-
этов. В общем, было весело и очень 
поучительно.

Иногда Митрофан Степанович Зве-
рев приглашал своих астрометристов. 
Гостей встречала жена, очень милая и 
добрая Елизавета Михайловна. У него 
тоже была прекрасная квартира в За-
падном корпусе: две большие комна-
ты метров, наверное, по 40; в одной 
комнате была столовая, во второй — 
это была гостиная — стоял рояль. По-
сле хорошего ужина Митрофан Сте-
панович обычно садился за рояль, и 
мы наслаждались музыкой в прекрас-
ном исполнении хозяина. А Митрофан 
Степанович, кроме всего прочего, был 
большим любителем филателии. Он 
показывал нам свои роскошные аль-
бомы с марками. Это доставляло нам 
тоже огромное удовольствие.

Так проходили вечера у наших пре-
красных руководителей. И, конечно, 
все это очень запомнилось и отложи-
лось приятным воспоминанием в на-
ших головах.

Общественная жизнь Пулковской 
обсерватории в 50-е годы была 

очень интенсивной. 

Юрий Сергеевич 
Стрелецкий. 

Долгие годы был глав-
ным конструктором 

Пулковской обсерва-
тории и стоял у истоков 

её восстановления 

Митрофан Степанович Зверев
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